
“你们太棒了， 我为你们感
到骄傲！” 在全国短道速滑青少
年锦标赛结束后， 宋培培快步走
到小运动员们面前， 把他们紧紧
拥入怀中。 宋培培是延庆区第四
小学短道速滑队的带队教师， 此
次比赛， 延庆区第四小学短道速
滑队共有7名队员参赛。 在宋培
培的带领下， 这支队伍近5年在
各类比赛中斩获了59块金牌、 57
块银牌、 65块铜牌。

2019年6月 ， 延庆短道速滑
队正式成立 。 根据区体育局部
署， 延庆区第四小学被确立为短
道速滑布局校， 学校安排宋培培
担任带队教师。 此前虽然担任过
英语教师、 德育主任， 但担任冰
雪运动老师对于宋培培来说也是
头一遭。

同月， 经过专业教练的层层
选拔， 通过体能测试的20名学生

成为延庆区第四小学首批短道速
滑队候选人。 当宋培培第一次向
队员家长讲述这个计划时， 绝大
部分人都兴致索然。“一切都需要
时间，但给我的时间不多。”她多
次组织教练和家长开展面对面座
谈， 说服家长理解、 支持、 配合
学校工作。 训练之余， 她与家长
主动沟通， 说说队员的成绩， 聊
聊区体育局、区教委、各学校的保
障工作， 再问问家长们有什么困
惑……在聊天中拉近了彼此的距
离，为队伍的成长积聚能量。

“5年间没有寒暑假， 但我
觉得这些付出很值得。” 短道速
滑队除了每周安排的6次日常训
练外， 寒暑假都要外出集训。 5
年来， “陪伴” 成了作为带队教
师的宋培培寒暑假的 “主题词”。
训 练 中 ， 队 员 们 在 冰 场 上 不
断 滑 行 ， 在操场上汗流浃背地

奔跑……她则会在场下观察每个
队员的状态； 生活里， 她对小队
员嘘寒问暖， 无微不至地照顾他
们。 “说不清是什么时候接受了
这种高强度训练模式， 只要知道
有宋老师在 ， 我们就很安心 。”
队员王瀚一说。

经过教练员和运动员的共同
努力， 延庆区第四小学短道速滑
队开始在各级比赛中崭露头角。
2020年8月， 在 “延海杯 ” 短道
速滑邀请赛上， 队员们斩获2枚
金牌。 这是孩子们训练一年来首
次获得金牌， 看起来很意外， 却
又顺理成章。

从默默付出到创造佳绩，这
场比赛是队伍成立以来的重大转
折。５年来，5次国家级比赛、18次
市级比赛， 宋培培每次都到比赛
现场， 在为孩子们做好后勤保障
的同时鼓劲打气。 在宋培培的带

领下， 短道速滑运动已经成为延
庆区第四小学的一张标志性名
片， 延庆区短道速滑队已经进入
北京市一流队伍的行列， 在全国
比赛中多次获得前三名的好成
绩。

如今， 短道速滑这项 “冷运
动” 已经在延庆区第四小学 “热
起来”， 这背后同样离不开宋培
培的努力。 作为学校德育主任，

她将短道速滑和校园榜样评选活
动相结合 ， 张贴优秀队员宣传
板， 并利用周一升旗仪式表彰颁
奖。 同时， 通过 “短道速滑光荣
榜” 宣传展板， 将获得 “国家一
级、 二级运动员” 称号的同学照
片以及获奖经历进行展示， 以浸
润式教育让每个孩子了解短道速
滑、 学习短道速滑， 浓郁的冰雪
运动氛围洋溢在校园每个角落。

□本报记者 周美玉 通讯员 吕玲
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□本报记者 盛丽

精益求精 深入研究法律问题

丁宇翔始终用精益求精的态
度钻研案件审判中的疑难问题，
先后判决多起在全国有影响力的
标杆案件。 他办理的案件有的入
选最高人民法院首批涉互联网十
大典型案例， 有的被评为人民法
院十大案件， 还有的被评为中国
商法十大事件。

在办案过程中， 丁宇翔深入
调查研究， 形成高水平的调研成
果和指导规范。 他撰写的论文被
选定为 “第十一届中国法学家论
坛”主旨演讲论文。中国法学会回
函表示，丁宇翔“为凝聚共识、贡
献智慧、 推进民法典编纂及论坛
的成功举办，作出了积极贡献。”

丁宇翔多次参加中国法学会
组织的民法典草案专家征求意见
会 ， 就民法典合同编中债的保
全、 合同解除， 侵权责任编中个
人信息保护、 高空抛物责任等问
题提出建议。 他带领全庭干警就
证券虚假陈述案件进行深入调
研、 反复论证， 形成了近5万字
的审判指引， 为妥善审理该类案
件提供了扎实的规范基础。

丁宇翔认为， 法官可以将自
己专业的意见转换成有法律效力
的裁判文书， 这是与其他法律工
作者的最大不同， 也是法官这个
职业最吸引他的地方。 “以法官
的裁判推动法治进步” 是他选择

法官职业的初衷， 也是他在法官
岗位上坚守的职业信念。

面对疑难复杂案件攻坚克
难， 面对法律前沿问题不断思考
……在办理案件的同时， 丁宇翔
笔耕不辍。 他出版专著 《返还原
物请求权研究》 和 《个人信息保
护纠纷理论释解与裁判实务 》，
与他人合著民商法学著作8部 ，
在刊物、 报纸发表专业学术文章
70余篇， 对证券、 合同、 个人信
息保护等领域的法律问题进行深
入研究分析。

坚守初心 病假期间坚持办案

“假如疾病已经威胁到你的
生命， 这时你会怎么做？” “那
我会边配合治疗， 边用有限的时
间再多做些喜欢的法律方面的
事”。

2021年12月， 丁宇翔患病住
院进行治疗 。 审判一庭案多人
少， 考虑到这点他没有将手中的
案件全部转交其他人办理， 而是
将绝大部分案件留给自己， 在医
院带病继续办理工作。 其中， 以
某投资者与某银行合同纠纷案最
为棘手。

住院前， 丁宇翔便一直在与
该案双方深入沟通 ， 做调解工
作。 住院后因饱受疾病的折磨 ，
他也曾产生过放弃的想法， 在经
过短暂的调整后， 他又重新振作
起来。 在医院的病床上， 他反复

与该案投资者进行电话沟通， 通
过辩法析理为其分析案件可能产
生的结果和风险。 最终双方达成
一致， 该案以最理想的方式得以
解决。

2022年上半年， 丁宇翔的病
情得到了控制， 但也产生了下肢
静脉血栓的并发症。 血栓危重期
刚过， 迎来了北京金融法院 “1
号案” 的第二次开庭。 尽管医生
多次叮嘱他不能久坐， 院领导也

一再叮嘱同事们要 “保护好他”，
但作为审判长， 丁宇翔没有因病
延期庭审。

“绝不能因为我个人的原因
耽误案件的审理进度。” 丁宇翔
向医生请了假， 拄着拐杖来到法
院， 坚持完成了4个小时的庭审。
庭审结束后， 丁宇翔的双腿已经
麻木， 同事们心疼地把他从审判
席上扶下来。

在病假治疗期间， 丁宇翔回

院开庭4次， 审结各类案件20余
件， 参加线上合议、 法官会议20
多次。

减少诉累 千方百计方
便百姓诉讼

“他是专业水平出众、工作能
力出群的法官，更是不畏困难、始
终在法治道路上坚定前行的典
范。 ”同事们这么评价丁宇翔。

立足于诉源治理、 减少人民
群众诉累， 丁宇翔带领团队探索
总结的 《三个加强释放在线调解
平台潜力》 的经验机制被最高人
民法院 《一站式诉讼服务中心建
设工作周报》 推介。

为便利广大人民群众提起和
参加涉及证券虚假陈述的群体性
诉讼， 丁宇翔提出了建立证券纠
纷代表人诉讼在线平台的设想和
方案。 通过这一平台的建立， 广
大投资者可实现诉讼流程的一站
式办理 ， 诉讼效率得到极大提
高， 而诉讼成本却大大降低。

司法为民永远在路上。 丁宇
翔未止步于证券纠纷代表人平台
的建立， 而是以此为基础继续探
索实践更多方便老百姓诉讼的机
制措施。 依托代表人诉讼平台，
他带领全庭人员探索总结 “双轨
一平台” 金融群体性纠纷解决机
制， 进一步便利广大投资者参加
诉讼 。 2022年9月， 该工作机制
被进一步优化升级为 “双轨双平
台” 机制。 “双轨双平台” 工作
机制稳步推进了涉众证券纠纷的
审理， 在低成本、 高效率之下最
大限度地维护了广大中小投资者
的合法权益。 经初步统计， “双
轨双平台” 机制已经适用于5000
多起涉普通中小投资者的案件审
理中， 初步的直接受惠投资者达
7000多人。

延庆区第四小学短道速滑队带队教师宋培培：

“要千方百计降低群众的诉讼成本”
———记2023年首都劳动奖章获得者、北京金融法院审判一庭庭长丁宇翔

做“延庆娃”冰雪梦的引路人

“能够为法律这项事业奋斗终身， 这是我莫大的荣
幸。” 2006年，“从骨子里头就是喜欢法律” 的丁宇翔开始
进入法院工作。 如今，他已经成长为一名三级高级法官，任
北京金融法院审判一庭庭长。 工作18年来，他立足本职，努
力做到让人民群众在每一个司法案件中感受到公平正义，
并取得不平凡的业绩， 于2023年获得首都劳动奖章。


